## Escritores en formación

### El movimiento de los Indignados

### Ramiro Aldo Ávila Ruiz\*

### Resumen

En este trabajo se abordan los diferentes movimientos sociales que se presentaron durante los años 2011 y 2012 en distintas partes del mundo, conocidos como los Indignados. Entre ellos podemos mencionar al 15 M de España, El Occupy Wall Street de los Estados Unidos, la Primaveras Árabe, el #YoSoy132 de México. En ellos existen diferencias, aunque también similitudes, las cuales no podemos perder de vista para poder comprenderlos mejor, por ejemplo: todos presentan un gran rechazo al sistema neoliberal como lógica dominante; pretenden siempre ser pacíficos; hacen un uso de las redes sociales y el internet como herramienta de organización y difusión. Nos interesa, además, analizar al Indignado como sujeto, ¿cómo surge?, ¿qué busca?, ¿cuál es el significado de ser Indignado? Para entenderlo, hemos tomado en cuenta la opinión de expertos en movimientos sociales durante el desarrollo de nuestra investigación.

Palabras clave: Indignarse, movimientos sociales, manifestaciones pacíficas, neoliberalismo, redes sociales.

<sup>\*</sup> Estudiante de la Maestría en Ciencia Política, Universidad de Guadalajara. Contacto: aldoavila\_sociologia@outlook.com

La primavera árabe y el movimiento Ocupa, aunque diferentes, fueron en parte motivados por la creciente desigualdad $^1$ . Christine Lagarde

### Introducción

En el año 2011 y 2012 hubo muchas movilizaciones de protesta en todo el mundo. En ellas los jóvenes y las redes sociales estuvieron presentes, por ejemplo: en Medio Oriente con la Primavera Árabe, la que logró la caída de dictadores políticos, con la derrota de Ben Aly en Túnez, y Mubarak en Egipto. Gracias a ella se consiguió derrocar a sus gobiernos mediante movilizaciones de protesta, huelgas y toma de plazas; es decir, de forma pacífica, sin llegar a las armas. Las dictaduras fueron derrocadas en menos de 30 días, lo cual motivó a otros países en Medio Oriente como fue el caso de Siria con Mohamar Gadafi y el de Libia con Bashad. No obstante, éstos no cedieron al movimiento pacífico como en los anteriores, lo que obligó a sus ciudadanos a tomar las armas.

En América Latina, en Chile, por ejemplo, se da una movilización estudiantil que exigía el derecho a la educación pública, pues desde la dictadura de Pinochet se había implementado el modelo neoliberal en la educación, fortaleciendo a empresas privadas y obligando a los estudiantes a ser acreedores de créditos para poder pagar sus estudios; quedando con ello, endeudado su futuro. También surgieron más movilizaciones pacíficas en otros países, en las que los jóvenes eran el motor de las protestas. Una característica de dichos movimientos, era que lanzaban sus convocatorias mediante el Internet, por ejemplo, el 15 M de España y el *Occupy Wall Street* 

<sup>1</sup> La Directora General del Fondo Monetario Internacional, Christine Lagarde, en un discurso en Washington, Noé García Gómez, ¿Hay Indignados en México?, El Heraldo, 22 de junio 2013, http://heraldo.mx/hay-indignados-en-mexico/ consultado 11 de junio 2014.

de Estados Unidos. Ambos países afectados por la lenta recuperación económica, después de la debacle de la crisis de 2008. De allí que en ellas no se protestaba contra un dictador político, como en el caso de los países arábicos, sino contra el poder económico hegemónico, al que denominaban "capitalismo salvaje".

A pesar de ubicarse en distintas regiones, las movilizaciones tenían similitudes. Entre ellas, un ciudadano crítico y participativo, sensible a las injusticias sociales del otro y opuesto al modelo neoliberal como única lógica económica. Además de que empleó las nuevas tecnologías a su favor; es decir, las usó como herramientas para organizar acciones colectivas. Intelectuales como Noam Chomsky, Eduardo Galeano, Sampedro y Pablo González Casanova los han llamado los Indignados.

### ¿Qué es el movimiento de Indignados?

A finales de la década de los ochenta y principios de los noventa del siglo pasado, el neoliberalismo se convirtió en la forma dominante de la economía mundial, impulsado por países como los Estados Unidos e Inglaterra. La caída del muro de Berlín y el fin del comunismo de Europa, fue uno de los momentos en que los países optaron por la introducción de la economía neoliberal, la cual consistía en acciones como la privatización de empresas estatales; la reducción del poder del Estado en las esferas económicas; la participación en tratados de libre comercio entre países de la misma región o de otras regiones del mundo; la flexibilidad del trabajo y de los beneficios adquiridos por la clase trabajadora; la introducción a organismos económicos internacionales como el Fondo Monetario Internacional (FMI) y el Banco Mundial (BM). Todo esto con la expectativa de generar una mayor acumulación y expansión del mercado, dejando atrás al Estado

benefactor que postulaba la igualdad y derechos universales en sus políticas sociales que, si bien no buscaba la igualdad económica, si promovía humanizar a la sociedad (Portilla, 2005:104). Lo anterior, lo podemos observar en políticas públicas como la asistencia médica de la población trabajadora, o la educación pública y gratuita para todos los sectores de la sociedad.

A la llegada del neoliberalismo, el Estado dejó al mercado como principal regulador social, en algunos casos, como en Chile, privatizando la educación, en otros, como en México, con la implementación del sistema de Afores. Así como con el otorgamiento de créditos a los países por parte de los organismos económicos como el FMI, endeudando a los países y obligándolos a cumplir requisitos que exigían recortes y medidas de austeridad, ejemplo de ello son los casos de España y Portugal. De acuerdo con Carmen Añez,

La intención de estas acciones es, por ejemplo, desmantelar las instituciones públicas de bienestar social, con la intención de que el sector privado invierta en aquellos rubros rentables como seguros, servicios sociales, asistencia médica, vivienda, entre otros. Se refleja la tendencia hacia un incremento del sector privado no sólo en lo económico, sino también en el ámbito social, ocasionando un retroceso en la política de bienestar y un proceso creciente de pobreza (2004:7).

En Estados Unidos y Europa, los efectos del neoliberalismo se presentaron casi dos décadas después, con una crisis económica con grandes tasas de desempleo y la pérdida de derechos sociales, derivados de la reducción del gasto público.

En el año 2008, una crisis financiera afectó a la mayoría de los países del mundo, provocando pobreza y desempleo entre la población, y obligando a los gobiernos a tomar medidas de austeridad que afectaron a los más vulnerables y desprotegidos. Tal situación

sirvió de base para que los ciudadanos se manifestaran y organizaran, tratando de obligar a sus dirigentes a que aplicaran otras acciones; en la mayoría de los casos, no fueron escuchados. Empezó a crecer el descontento social, motivando a la gente a manifestarse públicamente con la suficiente fuerza para lograr un gran movimiento social que evitara que el Estado aplicara medidas de tipo neoliberal. Así, aparecieron movimientos en diferentes partes del mundo, los cuales se auto-nombraron "Los Indignados". Algunos de éstos motivaron a otros para surgir y expresarse contra el sistema neoliberal; no obstante que no estaban siendo afectados gravemente por la crisis económica. Los más sobresalientes fueron, sin duda, la Revolución de los Jazmines en Túnez, el Movimiento Estudiantil de Chile, el 15 M de España, el *Occupy Wall Street* en Estados Unidos de América y el #YoSoy132 en México.

El nombre de Indignados surgió a iniciativa del autor Sthephane Hessel<sup>2</sup>, quien con su libro *Indignate*, les dice a los jóvenes que él luchó contra un enemigo que trataba de dominar el mundo, el par tido Nazi, y que ahora hay un nuevo enemigo que enfrentar: el sistema financiero neoliberal. En su trabajo sostiene que hoy les toca a los jóvenes luchar de forma pacífica, sin llegar a las armas, protestando y manifestando su descontento; es decir, indignándose.

A pesar de que en los distintos países se protesta contra diferentes causas y motivos, todos ellos comparten la idea de que detrás de la crisis está el capitalismo salvaje; responsable de que la gente esté perdiendo su calidad de vida.

<sup>2</sup> Diplomático y político francés, luchó en la resistencia francesa durante la II Guerra Mundial. Fue prisionero en un campo de concentración y participó en la redacción de la Declaración de los Derechos Humanos. Embajador de Francia, Hessel ocupó varios cargos dentro del gobierno francés a lo largo de su carrera y fue miembro de numerosas organizaciones dedicadas al desarrollo y la igualdad en el mundo. En 2010 publicó en Francia, "¡Indignaos!", ensayo en el que explica su visión de la desigualdad en el mundo, tanto a nivel económico como social, llegando a vender más de un millón de ejemplares.

En los países emblemáticos del llamado mundo occidental, los movimientos sociales impulsados por los jóvenes, víctimas del siglo xxi, se suceden uno a uno. Se reconocen como Indignados. La indignación corre por los terrenos de la soberbia sociedad europea y en la compleja y desigual sociedad latinoamericana, mientras que la poderosa Norteamérica se encuentra en la víspera de que su sociedad se convulsione por otros movimientos de protesta e indignación, ocasionados por la crisis económica que enfrenta ("Editorial" de la *Revista Mexicana de Educación*, 2011:1-3).

Los jóvenes son uno de los sectores más afectados, tanto en los países desarrollados como en los países en desarrollo. Los índices de desempleo y subempleo juvenil han alcanzado niveles muy altos. Según cifras de la Organización Internacional del Trabajo, un total de 81 millones de jóvenes están desempleados y muchos más están subempleados y tienen empleos de baja calidad, de acuerdo a la ONU<sup>3</sup>. Cuando hablamos de los" jóvenes víctimas de este siglo", quiero hacer referencia a la juventud post-industrial que vive los procesos de modernización tecnológica, económica y política; jóvenes que son protagonistas centrales de dichos movimientos.

Después de la Segunda Guerra Mundial los jóvenes se perciben como una generación escéptica, "que duda de la sociedad forjada por el mundo adulto, apareciendo variedades inusitadas de rebeldes sin causa" (Martínez Posada 2008:353-368). Pero en la actualidad, los jóvenes se manifiestan a través de los movimientos sociales porque son entendidos como formas innovadoras de participación política, que crea y toma nuevos recursos políticos disponibles en las modernas sociedades democráticas. De allí que se puede afirmar que los jóvenes buscan una participación política más amplia y comprometida (Aranda Sánchez, 2013:2).

<sup>3</sup> Ver "Los jóvenes continúan siendo los más afectados por la crisis del empleo", Naciones unidas, Departamento de Asuntos Económicos y Sociales, el 4 de mayo 2012, http://www.un.org/es/development/desa/news/ecosoc/young-people-job-crisis.html consultado 3 de marzo 2018.

## Los movimientos sociales como acción de los Indignados

Los movimientos sociales son los desafíos colectivos planteados por personas que comparten objetivos comunes, solidaridad, y se expresan contra las élites, los oponentes y las autoridades (Tarrow 1997:21). De acuerdo con esto, podemos entender que los movimientos Indignados son movimientos sociales que comparten el mismo ideal entre jóvenes solidarios en una postmodernidad que duda de la sociedad actual. Lo que cabe preguntarse, de acuerdo a Tarrow (1997), es ¿cuáles son los objetivos comunes?, ¿cuáles las causas que los convierten en víctimas? y ¿por qué buscan la participación política?

Los diarios de circulación internacional plantean esta situación, por ejemplo:

En varios países del mundo, han aparecido grupos de Indignados que muestran su enojo ante la situación prevaleciente, particularmente por la muy lenta recuperación del crecimiento económico después de la crisis que inició en el 2008 y que se ha reflejado en tasas de desempleo relativamente elevadas, con la agravante de que el tiempo promedio de estar desempleado ha aumentado significativamente y las consecuencias negativas que ello implica sobre la trayectoria futura de ingresos laborales. Este sería, por ejemplo, el caso de España, en donde la tasa de desempleo general se ha mantenido por arriba de 20% de la fuerza laboral, mientras que entre los jóvenes es todavía mayor, llegando a casi 40 por ciento. Este tipo de Indignados son, por ejemplo, los que se han unido al movimiento Ocupación Wall Street, el cual ha surgido en un contexto en donde el crecimiento de la economía estadounidense se ha reducido y en el que la tasa de desempleo del país está prácticamente estancada en 9% de la fuerza laboral no agrícola. Otro grupo de Indignados es el de los empleados públicos griegos, españoles, portugueses e italianos, quienes han visto reducidas sus prebendas y sus privilegios ante los graves problemas de deuda pública que enfrentan (Katz, 2011).

Lo que hace particularmente interesante a los Movimientos de Indignados es que comparten interese en diferentes partes del mundo, aunque cada movimiento se ancle en el contexto interno en cada país. Asimismo, es importante decir que comparten el rechazo a la forma de gobierno neoliberal, "y muestran expresiones de descontento en contra de las élites financieras que controlan la economía mundial y también en contra de los gobiernos nacionales que no logran dar respuesta a las demandas de empleo, educación, salud, vivienda y alimentación" (Fernández Santillán 2012: 328).

Quienes obtuvieron cuantiosos dividendos del modelo de libre mercado no están dispuestos a ceder un palmo de terreno, en tanto que hay millones y millones de personas que sufren los estragos de la injusticia. Esta lucha ahora se expresa a través de la movilización global conocida como el movimiento de Indignados. En muchos países se han dado muestras del descontento en contra del neoliberalismo y sus desventajosas consecuencias sociales (Fernández Santillán: 2012: 327).

Como vemos, los movimientos de Indignados surgen a causa de los efectos de la globalización neoliberal, y, según Fernández Santillán, su descontento puede ser observado por los siguientes aspectos:

- 1) El desmantelamiento del Estado benefactor con base en un programa de privatizaciones.
- 2) La fe ciega en el mercado.
- 3) La reducción de los impuestos sobre todo a los grupos más pudientes.
- 4) La ruptura del llamado pacto socialdemócrata para en su lugar,
- 5) Imponer la ley de la oferta y la demanda como la fuerza suprema (2012: 325).

El caso de España puede ser tomado como representativo de las características antes mencionadas:

El ansia y acumulación de poder en unos pocos genera desigualdad, crispación e injusticia, lo cual conduce a la violencia, que rechazamos. El obsoleto y antinatural modelo económico vigente bloquea la maquinaria social en una espiral que se consume a sí misma, enriqueciendo a unos pocos y sumiendo en la pobreza y la escasez al resto, hasta el colapso. La voluntad y fin del sistema es la acumulación de dinero, primándola por encima de la eficacia y el bienestar de la sociedad. Despilfarrando recursos, destruyendo el planeta, generando desempleo y consumidores infelices (Manifiesto "¡Democracia real ya!": s.p.).

Es decir, la desigualdad generada por el modelo económico, donde la competencia predomina sobre valores como el de igualdad, está presente en el manifiesto.

Otro movimiento de Indignados apoya esta idea, el *Occupy Wall Street*. En uno de sus manifiestos como movimiento antineoliberal de mayo, resaltan ocho puntos:

Estos son: (1) pide un cambio sistémico en la economía global. (2) La democratización radical de las instituciones internacionales como el FMI, el BPI y la ONU. (3) La sustitución de la G8/20 por una democrática asamblea de la ONU. (4) Un sistema de imposición global sobre transacciones financieras y por la abolición de los paraísos fiscales. (5) La economía debe ponerse al servicio del bienestar de las personas, también debe regirse por valores éticos y no solamente a las ganancias privadas, también considerar preservar el medio ambiente. (6) Queremos un sistema donde el trabajo sea apreciado por su utilidad social, y no por su beneficio económico o comercial. (7) Todo ser humano debe tener acceso a un ingreso adecuado para su subsistencia, por lo que pedimos para el trabajo o, en su defecto, la garantía universal de ingresos básicos. (8) Las empresas deben ser responsables de sus acciones, por ejemplo, los subsidios a las empresas y los recortes

fiscales deben ser eliminados si una empresa subcontrata trabajos para disminuir los salarios, daña el medio ambiente o los derechos de los trabajadores (*Occupy Wall Street, International Assembly: Global May Manifesto*, 11 de mayo 2012: s.p.).

En el año 2012 surgió en México otro movimiento de Indignados, el cual logró rápidamente llamar la atención de los medios de comunicación, conocido como el movimiento #YoSoy132. El día 27 de julio del 2012 en una manifestación en las afueras de las instalaciones de la televisora Televisa dio a conocer su manifiesto. En él también muestra una ideología antineoliberal. Así lo expresa en el punto número tres:

Es necesario un cambio en el modelo económico neoliberal. La experiencia y la historia nos dan la certeza de que el mercado no es la panacea para la solución de los males sociales y que el gobierno y la sociedad deben de jugar un rol fundamental para resolver los problemas económicos que aquejan al país. Por eso lucharemos por una economía humana, justa, soberana, sustentable y de paz.

De igual forma, en la Primera Asamblea de Universidades y Sociedad Civil celebrada el 30 de mayo de 2012, en la que participaron universidades como la UNAM, el movimiento #YoSoy132 se proclamó anti Peña y antineoliberal. Con posterioridad, en el año 2013, hubo encuentro nacional donde reafirmó su postura al mencionar "que dentro de nuestros principios seguimos manteniendo las caracterizaciones que nos son propias: antiPeña, antineoliberal, pacífico (como principio estratégico) y de origen estudiantil, por lo que entendemos que nuestra composición social va más allá de este último sector"<sup>4</sup>.

<sup>4</sup> Ver el Boletín del Encuentro Nacional #YoSoy132 (23 y 24 de febrero), #YoSoy132 Media, 25 de febrero 2013. En http://www.yosoy132media.org/asambleas-2/asambleas-nacionales/comunicados-asambleas-nacionales/boletin-del-encuentro-nacional-yosoy132-23-y-24-de-febrero/ (consultado 3 de abril del 2013).

Hay otras situaciones que los movimientos de los Indignados señalan como problemas importantes, entre ellos se encuentran el educativo y el relacionado con la falta de oportunidades de empleo. La educación es considerada por el modelo neoliberal como un bien de consumo y no como una obligación del Estado. Argumentan los políticos neoliberales que ella debe ser financiada por los interesados en recibirla; es decir, que la educación cueste. Esta política ha sido impuesta en Chile, principalmente, de ahí que los jóvenes hayan respondido con un manifiesto sobre las luchas estudiantiles llamado "Revolución anti-neoliberal social/estudiantil en Chile," en el que señalan que:

Consideramos, en primer lugar, que estamos ante un movimiento de carácter revolucionario anti-neoliberal. Las demandas del movimiento estudiantil emergen desde la situación específica de la estructura educativa del país, basada en el principio de la desigualdad social (fundado en la mercantilización de todos los factores y en la consiguiente capacidad de compra de cada cual). Correspondiente con este principio de ordenamiento, la figura política del Estado neo-liberal se perfila como un aparato mediador, neutralizador y garante, a través de sus propias políticas sociales, de dicho principio desigualitario. El movimiento estudiantil actual busca revertir el principio neoliberal de la desigualdad que construye la sociedad actual, por el principio de la igualdad social basado en un sistema de "derechos sociales ciudadanos," a pesar de cualquier post/modernidad. Principio que, desde la esfera educativa chilena, se propaga como fragancia de nueva primavera a todas las esferas de la sociedad<sup>5</sup>.

<sup>5</sup> Ver Comité Iniciativa Manifiesto Historiadores: Revolución anti-neoliberal. 16 de agosto 2011. En http://www.surysur.net/manifiesto-historiadores-revolucion-anti-neoliberal-social-estudiantil-en-chile/ (consultado 3 de marzo 2018).

Como se ha podido observar, los movimientos sociales denominados Indignados tienen la característica de que se oponen al sistema neoliberal. Chomsky señala que

Hay varias diferencias entre Egipto, España, Chile, Estados Unidos y los demás. Pero hay algunos elementos comunes, en su mayor parte, es una rebelión contra el neoliberalismo que fue un fracaso por su diseño. Es un sistema diseñado para el beneficio de un pequeño sector de privilegio y poder. Ha sido un desastre en casi todas partes" (citado en Mathus, 2012).

Por su parte, González Casanova refiere que uno de los objetivos más fuertes que unen a todos ellos, es la búsqueda de la democracia real y directa. Además, señala que:

La movilización global de los Indignados representa una nueva lucha en que están presentes todas las luchas anteriores por la emancipación humana y, por su fuerza y alcance mundial, este levantamiento social ya se volvió una esperanza para la humanidad. Entre los indignados de todo el mundo existe la percepción creciente de que detrás de todas las medidas de los gobiernos, y de toda la crisis de los partidos y de las organizaciones estatales, se encuentra el capitalismo corporativo, que es realmente el que tiene la soberanía en sus manos y uno de los objetivos de estos movimientos es la democracia directa, de la democracia real, de que sea el pueblo quien tenga el poder. Eso quiere decir democracia en griego, la raíz etimológica es muy buena. Quieren el gobierno del pueblo (citado en *La Jornada*, Lunes 17 de octubre de 2011: 14).

### Las redes sociales y los Indignados

El uso de las nuevas tecnologías es una de las novedades que tienen los movimientos de Indignados, destacando el empleo de las redes sociales y el internet. Éstas son un fenómeno inédito y reciente que ha servido para movilizar y estrechar lazos sociales. Ellas han jugado un papel de vital importancia, logrando la factibilidad de coordinación, porque han hecho que miles de jóvenes en tan sólo unos pocos días, se organicen para la realización de movilizaciones a través de *Twitter, Facebook y Youtube*. Lo anterior demuestra que tienen un impacto tan importante como el de los medios de comunicación tradicionales.

Fernández Santillán (2012: 329) señala que las redes sociales en los movimientos sociales llegaron para quedarse. Han desempeñado, sin duda, un rol estelar en las movilizaciones antineoliberales. Los jóvenes las han empleado con enorme éxito, por ejemplo: el caso de la tunecina Lina Ben Mhenni, quien a través de *Facebook* y *Twitter* denunció las brutalidades cometidas por la dictadura en Túnez; y, la convocatoria para ocupar *Wall Street*, lanzada por el movimiento anarquista *Adbusters*<sup>6</sup> y otros grupos de izquierda, se realizó a través de Internet<sup>7</sup>.

También en México podemos ver su uso cuando un grupo de estudiantes, el viernes 11 de mayo de 2012 (conocido como "el Viernes Negro"), protestaron por la visita del aún candidato a la Presidencia del país, Enrique Peña Nieto, a la Universidad Iberoamericana en la ciudad de México. Tal protesta dio mucho de qué hablar en algunos medios de comunicación –en especial la televisión abierta en horario estelar–, la mayoría fueron de los cuales emitieron críticas despresti-

<sup>6</sup> Adbusters es una publicación anarquista que tuvo la idea del plantón y, con posterioridad, nació el movimiento antineolibeal de Estados Unidos, Ocupy Wall Street.

<sup>7</sup> Ver "Convocan jóvenes a tomar Wall Street", La Jornada, Domingo 18 de septiembre de 2011, p. 2.

giando a los jóvenes y los señaló como "acarreados"; afirmando que no eran estudiantes. Frente a ello, un grupo de 131 jóvenes de dicha Universidad se organizaron por medio de las redes sociales para realizar un video, en el que demostraban, con credenciales en mano, que eran estudiantes y no acarreados. Fue así, que unos pocos días después, el 14 de mayo, ya se hablaba a nivel nacional en todos los medios de comunicación, del movimiento #Yosoy132.

El movimiento #YoSoy132 desde el principio utilizó el internet y las redes sociales como herramientas para darse a conocer. Sin su uso es muy posible que no hubiera surgido, ni tenido el auge que tuvo a lo largo del año 2012. Incluso hubiera sido muy difícil que hubiera podido convocar a un amplio sector de la población del país, en este caso, contra el regreso del partido neoliberal al poder: Partido Revolucionario Institucional (PRI).

En Guadalajara, Jalisco, la primera movilización de Indignados fue el día 15 de octubre del 2011, como una respuesta solidaria a nivel mundial, para participar en una manifestación en nombre de los Indignados, específicamente para apoyar el 15M de España y el *Occupy Wall Street* de Estados Unidos. Dicha protesta fue convocada por las redes sociales. De esta manera, en esta ciudad participó "un grupo diverso que se presentó en el parque de la Revolución para adherirse a la corriente internacional denominada 15 O, la cual convocó a ciudadanos de todo el mundo a tomar las calles de forma pacífica para protestar en contra de la situación económica y política tanto local como global"<sup>8</sup>. Tal manifestación mundial fue iniciativa de la Web 15october.net, en la que, Indignados de 82 países de los cinco continentes, salieron ese mismo día a las calles de 951 ciuda-

<sup>8</sup> Al respecto puede verse "Responden tapatíos 'indignados' al llamado 15-0. GDL Toma las calles", UDG Noticias, 17 de octubre 2011. Disponible en http://www.medios.udg.mx/node/11930 (consultado 3 de marzo 2018).

des de todo el mundo<sup>9</sup>. De manera que es posible sostener que los nuevos instrumentos de la comunicación social han reinventando el activismo social, con *Facebook* y *Twitter*, las redes sociales se han convertido en una herramienta indispensable para la organización de los Indignados.

### Los movimientos populares y los Indignados

Los movimientos Indignados tienen un carácter popular, a diferencia de otros que corresponden a grupos hegemónicos, como las cámaras y asociaciones patronales. De acuerdo a González Casanova (1984: 26) son populares aquellos sectores de la sociedad que comparten la condición de explotación y dominación. Por su parte, los movimientos populares buscan realizar la utopía de construir una sociedad nueva (Camacho, 2001: 124). Es ese sentido, los movimientos Indignados aspiraba a modificar el sistema capitalista exigiendo, entre otras cosas, que los medios de comunicación dejen de ver por sus propios intereses financieros y se democraticen; que las instituciones dominantes monetarias como el FMI y el Banco Mundial, ya no se basen sólo en los intereses económicos de los más poderosos, sino que busquen rescatar a los más desprotegidos; que la educación sea vista como un bien social y no se rija por la oferta y la demanda. Desde la óptica del sistema capitalista dichas demandas contradicen a sus intereses, de tal manera que parecen utópicas por los cambios que están señalando.

Asimismo, los movimientos populares son una expresión de la sociedad civil y no forman parte del aparato del Estado, pues como

<sup>9</sup> Consultar "Más de 950 ciudades de 82 países se manifestarán por un mundo más justo", SDP Noticias, 14 de octubre 2011. Disponible en http://www.sdpnoticias.com/internacional/2011/10/14/mas-de-950-ciudades-de-82-países-se-manifestaran-por-un-mundo-mas-justo (consultado 3 de marzo 2018).

movimientos sociales actúan en una dimensión diferente en el ámbito de la sociedad política. No obstante, sí proponen transformaciones al Estado, las cuales pueden ser parciales, en aquellos casos en los que persiguen la adopción o modificación de una política referida a un punto concreto, como es el caso del movimiento ecológico, que lucha por modificar la política referida a la explotación de la naturaleza; o totales, cuando unifican sus luchas para generar un proyecto común de transformación de la sociedad y se constituyen como un movimiento de todo el pueblo (Camacho, 2001: 124).

El caso de los Indignados inició como movimientos parciales porque buscaba subsanar algún malestar social, como se mencionó ya; en Chile es una lucha estudiantil que exigía modificar el sistema educativo neoliberal, o el #YoSoy132 que quería desmonopolizar los medios de comunicación dominados por las televisoras Televisa y Tv Azteca. También encontramos que en el *Occupy Wall Street* pretendían que las instituciones monetarias y los bancos pagaran la deuda financiera contraída en el 2008.

Es importante señalar que los movimientos de Indignados no sólo se quedaron en la búsqueda de una sola modificación o propuesta. A ellos se les unieron otros sectores de la ciudadanía para tener más fuerza y lograr un proyecto que transforme a la sociedad y al sistema, por ejemplo, en Chile se le adhirieron otras causas sociales, como la de los trabajadores y los mineros; la Central Unitaria de Trabajadores (CUT) buscaba una nueva constitución que los beneficie. En España los sectores mineros unen fuerzas al movimiento 15 M para poder derrocar al gobierno de Rajoy. En México a las marchas convocadas por #YoSoy132, acudió el Sindicato Mexicano de Electricistas y los pueblos indígenas en la Asamblea de Atenco. En el caso del movimiento *Occupy Wall Street*, el noticiero en línea SDP noticias mencionó que:

Las recientes manifestaciones en *Wall Street* han mostrado que no únicamente un grupo de jóvenes que están indignados por el poder económico que gobierna en Estados Unidos, sino que toda la sociedad lo está. Marchan más de 50 mil por las calles de NY, desde estudiantes de secundaria hasta oficinistas, amas de casa, profesores, camioneros, jubilados... Los manifestantes parecían ser un crisol de toda la sociedad estadounidense, incluidos sus inmigrantes latinos<sup>10</sup>.

De esta manera, podemos notar que los movimientos de Indignados son impulsados por jóvenes, principalmente estudiantes, a los que se unen otros sectores sociales que han sufrido los efectos de la globalización neoliberal. Tal vez no sea todavía un movimiento popular total, pero buscaban convertirse en uno. No obstante que fueron propios de la clase media, tenían el carácter de un movimiento popular y buscaban la posibilidad de generar un sólo movimiento de todo el pueblo. Más allá de que quieran o no la toma del poder, mantienen su condición de actores de la sociedad. Los movimientos populares han mostrado tener varias funciones, entre ellas, las de velar por las decisiones estatales y que sean considerados los intereses de los sectores que representan (Camacho, 2001: 125-126).

El proceso de constitución del movimiento popular no termina ahí, falta mencionar su elemento primordial que es el sujeto social que lo conforma: el sujeto revolucionario. En su trabajo sobre los movimientos populares, Camacho menciona que para la constitución de un movimiento popular o del movimiento de todo el pueblo, es necesario que se erija el sujeto social del cambio o, más claramente, del sujeto social de la revolución, así como la lucha global de todo el pueblo (2001: 160).

<sup>10</sup> Ver "Cientos protestan en Nueva York decididos a tomar *Wall Street* 'durante meses'". SDP noticias, 17 de septiembre 2011. Disponible en http://www.sdpnoticias.com/notas/2011/09/17/cientos-protestan-en-nueva-york-decididos-a-tomar-wall-street-durante-meses (consultado 3 de marzo 2018).

Tal característica del sujeto social que lo constituye, "un sujeto social de cambio", es central en los movimientos de Indignados, ya que éstos tienen una identidad propia, una ideología participativa en los asuntos que involucran a todos: "el sujeto indignado". Sthephane Hessel fue un ícono representativo de los Indignados porque él les dio una identidad de cambio. Se refiere como los Indignados a los jóvenes activistas comprometidos con la sociedad, que de una forma pacífica hacen resistencia al neoliberalismo económico; es decir, a "la dictadura de los mercados financieros que amenaza la paz y la democracia" (2010: 9-22).

También encontramos otras referencias que nos ayudan entender al sujeto social del cambio dentro de los movimientos populares y de los Movimientos de Indignados, por ejemplo, Ortega menciona que "la indignación es un comienzo, uno se indigna o se levanta y después ya ve. Se ha ido pasando del malestar a la indignación y de ésta a la movilización", el Indignado es la persona que nace en el sentimiento del activismo social para después pasar a la movilización (2011: 25-31). Vivas, por su parte, define al indignado como todos los ciudadanos que en este momento de la historia se unen por la sospecha de que los mercados mueven los designios de nuestras vidas. Además, es un ciudadano crítico que pasa de ser consumidor que visita los bares y plazas comerciales de moda, a las asambleas públicas, como sucedió en el 15M de España, el *Occupy Wall Street* y el #YoSoy132 (2011: 13-17).

### Aclaración sobre los movimientos de Indignados

Cuando nos referimos al movimiento Indignados se podría pensar que estamos hablando de un mismo movimiento mundial, pero no es así, como hemos señalado antes, entendemos que son movimientos distintos que tienen su propia problemática y temática. Lo que comparten son ciertas características, como ser anti-neoliberales, el empleo de las redes sociales como un medio de organización, estar conformados, en su mayoría, por jóvenes y tener una ideología política popular participativa. Tarrow explica que:

Los cambios en los símbolos de un movimiento no derivan directamente de la cultura ni de las fibras que forman el tejido ideológico, sino que son el resultado de una interacción estratégica en los diferentes y cambiantes escenarios, pone como ejemplo el marxismo que se adapta a las condiciones existentes, es decir, se trasladó al oeste de Europa donde la combinación de condiciones entre Rusia y el marco teórico del marxismo de Lenin, provocó una revolución de masas obreras a propugnar otra, cuya organización y movilización dependía de una élite dirigente. Pero a medida que el marxismo se extendió por el mundo, apareció en zonas rurales y poco después Mao Tse-tung ideó una variante al marxismo, el maoísmo que situó al marxismo con una nueva variante: el de la lucha de pueblos colonizados del mundo rural contra las ciudades (1997: 158-159).

Con estos ejemplos tomados de la historia del marxismo, podemos ver que los movimientos sociales no pueden separarse de la cultura ni del espacio geográfico en el que surgen. Los movimientos Indignados están en contra de las políticas neoliberales; sin embargo, están sujetos a una problemática neoliberal específica de cada país. Además, en ellos también tiene un peso importante cómo los miembros del movimiento se ven a sí mismos. Por ejemplo: el movimiento en España 15 M cuenta con una gran presencia de jóvenes que luchan contra las medidas de austeridad que impone el gobierno de Rajoy; además, existe un gran descontento por la desocupación laboral, especialmente entre los jóvenes. Los manifestantes de *Occupy Wall Street* buscan que se detengan los recortes de empleos. En Chile, los

jóvenes luchan contra el sistema educativo neoliberal. Y, en México, se rechaza el regreso al poder de un partido político neoliberal.

En estos movimientos existe la idea de que los que controlan la economía no son los gobiernos sino los bancos y las grandes instituciones económicas, en las que no existe ningún interés por el bienestar social, sino que los verdaderos valores dominantes son la oferta y la demanda. Situación que cada vez se agrava más. González Aguirre y Regalado Santillán mencionan que:

Diferentes causas motivan estas movilizaciones, pero pareciera que hay motores comunes, como la ineficacia del Estado y el fracaso de la política. La ola de protestas es una reacción contra el capital y la democracia liberal, que para los ciudadanos no es capaz de resolver las necesidades fundamentales de la gente y ya no se quejan por medio de los canales establecidos porque pareciesen que ya no funcionan<sup>11</sup>.

### El sujeto Indignado

Para poder entender ¿quiénes son los Indignados?, es necesario saber cuáles son sus acciones. Los Indignados tienen características particulares, por ejemplo, buscan una participación ciudadana en los asuntos políticos, no sólo siguen el modelo de democracia representativa, el cual consiste en votar y dejar a los expertos la administración del gobierno. Los Indignados exigen interferir en las decisiones que los afectan; es decir, en los asuntos políticos. Ya no confían en la democracia liberal donde sólo eligen a sus representantes, ellos buscan en la mayoría de los casos detener al Estado neoliberal o por lo menos participar directamente en las decisiones más importantes, para tratar de establecer una democracia popular.

<sup>11</sup> Consultar *La Gaceta* de la Universidad de Guadalajara, 1-07- 2013, pág. 5.

La autonomía que defienden los activistas, no es tanto la de un colectivo o la de una comunidad, sino su autonomía personal, su experiencia vivida y su subjetividad, las cuales se encuentran amenazadas por los poderes económicos, las manipulaciones comerciales y la desinformación. Así, estos jóvenes afirman su individualismo compatible con la solidaridad y con un compromiso colectivo. Una activista comenta que "el individualismo no es una cosa mala, para mí el individualismo no quiere decir egoísmo, pero sí el respeto de cada persona en su individualidad y su derecho a elegir el modo de vida que quiere" pareciera que la situación neoliberal en el mundo hace que se encuentren en un callejón sin salida.

Norman (2007) menciona que la idea política liberal, restringe la política a algo muy pequeño, como los partidos y elecciones, pero ella es mucho más que eso: es una práctica organizativa en el sentido de la reflexión, en la que los actores sociales se auto-organizan. Hay que entender que la política y lo político se complementan, no sólo como una visión de lo político (partidos y elecciones), sino como algo que nos involucra a todos (asumir una postura). Se debe pensar que la política es más que sólo el Estado para que cumpla su papel en la sociedad. No es un instrumento para sí mismos, es un instrumento para el desarrollo de la sociedad. La política es crucial para aquella dimensión de la vida individual y común (2007: 33-38).

En los últimos años ante la decadencia de la democracia representativa que se vive prácticamente en todos los países, y que se traduce, justo, en la baja representatividad de los partidos políticos y de los parlamentos, está surgiendo un nuevo tipo de democracia: la de tipo participativo que no se expresa en organizaciones sociales o políticas, denominada contra democracia. Según Cheresky este tipo de democracia se expresa en una omnipresencia ciudadana de

<sup>12</sup> Entrevista tomada del libro *Movimientos sociales*, Vol. VII, Colección Los grandes problemas de México, publicado por El Colegio de México en el 2007, pág. 383.

carácter directo; una ciudadanía que quiere incurrir en la opinión pública; y en la irrupción de ciudadanos excluidos de la distribución de bienes y de la comunicación política (2007: 53). La democracia de los Indignados busca ser la contraparte del Estado, pues no quiere la solución de los problemas a través del Estado, sino más bien por medio de la acción de la ciudadanía, que las personas se solidaricen en la colectividad.

El poder ciudadano se ve reflejado a través de la acción social, como son las manifestaciones públicas, o también cuando se busca crear un movimiento social ciudadano que doblegue al gobierno para frenar las medidas que afectan a los más desprotegidos por un sistema neoliberal, erigiéndose así, en un contrapoder. La tesis de Tarrow sobre los movimientos sociales sostiene que éstos, "independientemente de ser exitosos o de fracasar, producen efectos de un gran alcance e inciden en importantes cambios en la política, tanto en la sociedad de que trata, como el resto de las sociedades a nivel mundial" (1997: 17). En ese sentido, el ciudadano Indignado pretende, a través de los movimientos sociales, ser un actor democrático que influya en el cambio, en un mundo donde se tiene la idea de que el capitalismo salvaje está detrás de las crisis económicas y las fallas de los partidos y gobiernos para garantizar una buena calidad de vida. Dice Tarrow que la acción colectiva es el principal recurso y con frecuencia el único, del que dispone la mayoría de la gente para enfrentase a adversarios mejor equipados (1997: 17).

Sin duda, el sujeto Indignado es un ciudadano con una cultura política. Rose indica que "la cultura es la base de la identidad social y política sobre la cual las personas se organizan y actúan en una gran variedad de asuntos, también la cultura es el sistema de significados que se utilizan para el lenguaje cotidiano" (1998: 42). El sujeto Indignado construye una identidad de actor contra democrático, con el objeto de lograr que en verdad haya un cambio en los asuntos

políticos; es decir, que las demás personas se sientan identificadas, para poder crear una acción colectiva que ayude a cambiar la situación actual, en especial, de los más afectados por la globalización neoliberal. "Las identidades ya sean naturales o heredadas suelen ser la base que facilita la integración de los movimientos sociales" (Tarrow. 1997:174).

De acuerdo con Raphael el significado de indignado es:

La indignación es el sentimiento de cólera provocado por una injusticia escandalosa. No debe confundirse con la frustración o la exasperación: la primera es estéril e incontrolable la segunda. Mientras que la frustración paraliza y la exasperación conduce con facilidad a la violencia, el coraje indignado convoca potentemente a cambiar el estado de las cosas (2011: 7-8).

En el Diccionario de la lengua española, la palabra indignado se define como un adjetivo que expresa que está muy enfadado o disgustado por algo que considera injusto, ofensivo o perjudicial. El indignado es la persona que nace en el sentimiento del activismo social para después pasar a la movilización. De acuerdo con Tarrow, "no es fácil convencer a los timoratos de que las indignidades de la vida cotidiana no están escritas en las estrellas, sino que pueden cambiar la situación por medio de la acción colectiva" (1997: 161).

El ciudadano molesto por una situación de injusticia se convierte en un ciudadano con una identidad participativa a través de la acción colectiva, entonces se le puede llamar un Indignado. Tarrow sostiene que "la actividad clave de los movimientos sociales consiste en inscribir agravios en marcos globales de una injusticia, atribuir la responsabilidad de esta a otra y proponer soluciones" (1997: 162). El sujeto indignado busca mediante las movilizaciones o protestas, involucrase o participar para solidarizarse con los afectados de una injusticia, esto porque "la acción colectiva puede señalar una injusticia

para identificar a los afectados" (Tarrow, 1997: 162), la movilización está basada en una creencia que redefine la acción social. Smelser (1989) añade que dicho proceder se origina a partir de evaluaciones de la situación, anhelos y expectativas. La identidad fortalece a los movimientos de Indignados, una identidad colectiva en la que incomoda la situación de los afectados.

Podemos deducir que el sujeto indignado no es alguien que sólo piensa en sí mismo o vive su vida paralelamente a los demás, por el contrario, busca solidarizarse con los afectados, está informado de la situación económica actual, conoce de la política que nos afecta a todos y mediante una acción colectiva trata de hacer algo. Uno de los activistas en las movilizaciones en Jalisco, miembro del Frente Amplio Jalisco, el movimiento de Indignados de Jalisco, menciona:

Entonces porque estoy abiertamente en esto es porque no tolero las condiciones de desigualdad, me generan mucho conflicto, he estado mucho tiempo en el sur del país, es el lugar sin dudas donde se puede ver más la desigualdad social y la verdad es que la situación es desgarradora, entonces sería absurdo pensar que hay que luchar para ti, luchar por tus propios intereses individuales, dejar a un lado los demás, somos seres sociales, el humano es un ser social por naturaleza, y la clave de la supervivencia humana es la colectividad, creo que hemos perdido mucho de eso y hay que recuperase de inmediato, y el momento en el que nos encontramos actualmente no cabe duda que es la lucha de la diferentes formas pero la lucha social es la única que puede transformar la realidad, por eso estoy en esto, porque creo que se puede cambiar, porque todos tenemos que aportar nuestro granito de arena y yo lo estoy aportando<sup>13</sup>.

Al respecto Eduardo Galeano dice que:

<sup>13</sup> Entrevista #3/ Francisco. Guadalajara, 2014.

La neutralidad es imposible en un mundo que se divide entre Indignos e Indignados, o se es indigno o indignado, La crisis que sufre el planeta ha llevado a muchos a aceptar lo inaceptable obligándolos a la indignidad, es por eso, agregó, que surgen movimientos como el de los Indignados que de pronto se vuelven peligrosamente contagiosos en todos los países, no hay quien pueda con la capacidad de contagio que tiene la indignación. Subrayó refiriéndose a los movimientos sociales surgidos en varias naciones para expresar sus reclamos de protesta contra la desigualdad y el desempleo (Citado en De la Cruz, 2012).

### Una conclusión

En general, consideramos que el cambio que buscan los movimientos Indignados no se va a lograr a través de la interlocución con las instituciones, sino que va a venir de la trasformación del pensamiento de los sujetos. Los movimientos sociales no han mostrado tener el poder suficiente, porque se disuelven con el tiempo cuando buscan tomar el poder. Un buen ejemplo en la actualidad es el del movimiento feminista, el cual tiene más de 50 años y sin buscar la toma del poder por parte de las mujeres, ha logrado un gran impacto a nivel cultural, pues cambió la cultura y nuestra visión. Algo muy similar ocurre con el movimiento ecologista, hace 30 años nadie lo conocía y en la actualidad, gracias a sus manifestaciones, la ciudadanía y los gobiernos del mundo están conscientes de la importancia de cuidar el planeta. Todos estos movimientos están impactando en la conciencia de la mayoría de los ciudadanos.

Sin duda, los Indignados buscan concientizar a la ciudanía de lo importante del ser colectivo, de luchar contra la indiferencia. Con el tiempo se podrá madurar y reflexionar sobre lo que provoca un sistema económico que promueve el individualismo y la forma cómo esto afecta a los políticos y a los ciudadanos.

# Los movimientos de Indignados entre 2010, 2011 y 2012

Momento Respuesta importante del gobierno	Mohamed Boua- ziz en protesta se quita la vida.  Derrocaron al dicta- dor Ben Ali en 20 días mediante protestas y huelgas.	Tomaron las dor Hosni Mubarak principales pla-zas del país. se lograron las principales demandas.	El gobierno sigue  a acampada de implementando  Puerta del Sol medidas de  que duró más austeridad. de veinte días. Represión a los
N ii	Moh ziz (	To prin za	La ad Pue que de v
Fechas de inicio del movimiento	Viernes 17 de diciembre del 2010.	25 de enero del 2011.	15 mayo del 2011.
Motivo del conflicto	<ul> <li>Desempleo y desocupación juvenil.</li> <li>Afectados por la crisis económica.</li> <li>Régimen político de Ben Ali.</li> </ul>	<ul> <li>Desempleo y desocupa- ción juvenil.</li> <li>Régimen político de Hosni Mubarak.</li> </ul>	<ul> <li>Desempleo y desocupación juvenil.</li> <li>Fuertes medidas de austeridad.</li> </ul>
País	Túnez	Egipto	España
Nombre	La Revolución de los Jazmines (Primavera Árabe)	Revolución Egipcia (Primavera Árabe)	15 M

iiipotecailo.	
Solidaridad con los países afectados por la crisis económica.      Regreso del PRI al poder.      Elecciones presidenciales 2012.	Alema- Solidaridad co afectados por la nómica.  Regreso del PF  México Elecciones pre

### Bibliografía

- ALONSO, Jorge (2012). *Cavilaciones Sobre Movilizaciones de indignados sociales*. Guadalajara, Jalisco, México: El Colegio de Jalisco
- AÑEZ HERNÁNDEZ, Carmen (2012). "Subcontratación y triangulación laboral: relaciones encubiertas". En *Revista Venezolana de Análisis de Coyuntura*, vol. XVIII, núm. 2. Caracas, Venezuela: Universidad Central de Venezuela.
- Aranda sánchez, José (2000). "El Movimiento Estudiantil y la Teoría de los Movimientos Sociales". En *Convergencia. Revista de Ciencias Sociales*, vol. 7, núm. 21. México: Universidad Autónoma del Estado de México.
- Bizberg, Ilán y Francisco Zapata (Coords.) (2010.) *Movimientos Sociales* (*Colección los grandes problemas de México*, núm. VI). México: El Colegio de México.
- Camacho, Daniel (2002). *Los Movimientos Populares*. México: Universidad de las Naciones Unidas, Siglo xxı.
- CHERESKY, Isidoro (2007). *Ciudadanía y legitimidad democrática en América Latina*. Buenos Aires: Editorial Clacso.
- De la Cruz atencio, Oriol (2012). "Eduardo Galeano: la neutralidad es imposible, somos Indignos o indignados". En *CUBADEBATE*. Recuperado de http://www.cubadebate.cu/fotorreportajes/2012/01/12/eduardo-galeano-la-neutralidad-es-imposible-somos-indignos-o-indignados-fotos/
- Fernández santillán, José (2011). El despertar de la sociedad civil: una perspectiva histórica. México: Océano.
- González casanova, Pablo (1984). *La hegemonía del pueblo*. México: Editorial San José Educa.
- HESSEL, Sthephane (2010). ¡Indígnate! Un alegato contra la indiferencia y a favor de la insurrección pacífica. Francia: Destino.
- Howard Ross, Marc (1993). La cultura del Conflicto: las diferencias interculturales en la práctica de la violencia. Buenos Aires: Paidós.

- Katz, Isaac (2011). "Los indignados". En *Asuntos Capitales*. Recuperado de http://www.asuntoscapitales.com/articulo.asp?ida=5990
- Manifiesto "¡Democracia real, ya!". Recuperado de http://www.democraciarealya.es/manifiesto-comun/
- Martínez posada, Jorge Eliecer (2008). *Juventud y multitud: aproxima-ciones para abordar los movimientos juveniles*. Colombia: Tabula Resad.
- Mathus, Rafael (2012). "Noam Chomsky: La democracia debe sustituir la hegemonía de Estados Unidos". En *La Nación*. Recuperado de https://www.lanacion.com.ar/1493936-la-democracia-debe-sustituir-la-hegemonia-de-los-eeuu
- Norman, Emma (2007). El yo político: concepciones del yo, la política y la autonomía en la teoría política contemporánea. Madrid: Alianza.
- Occupy wall street (2012). *International Assembly: Global May Manifesto*. En occupywallst.org. Recuperado de http://occupywallst.org/article/international-assembly-globay-may/
- Portilla Marcial, Octavio Carlos (2005). "Política social: del Estado de Bienestar al Estado Neoliberal. Las fallas recurrentes en su aplicación". En Revista *Espacios Públicos*, vol. 8, núm. 16. México: Universidad Nacional Autónoma de México.
- RAPHAEL, Ricardo y Antonio Cervantes (2011). *El México indignado*. México: Destino.
- Revista mexicana de educación (REMO) (2011). *Cuestionamiento al Neolibe-ralismo*. Recuperado de http://remo.ws/REVISTAS/remodigital.pdf
- Smelser, Neil J. (1989). Teoría del comportamiento colectivo. México: FCE.
- Tarrow, Sidney (1997). *El poder en movimiento*. España: Alianza Universidad.
- Torres López, Juan, Alberto Garzón y Romero Ortega (2011). *Hablan los indignados*. Madrid: Popular.
- VIVAS, Esther y Carlos Taibo (2011). *La rebelión de los Indignados*. Madrid: Destino.